

# EL IRIS DE GALICIA.

Se publica los miércoles y domingos.

AÑO I.

**Precios de suscripción.**—Cuesta 5 reales al mes en esta ciudad y 18 por trimestre en los demás puntos.—Se suscribe en la Coruña en todas las librerías, y fuera de ella remitiendo el importe de la suscripción por medio de libranza ó sellos de franqueo.

DOMINGO 9 DE AGOSTO DE 1857.

**Precio de los anuncios.**—Dos cuartos línea para los Señores Suscritores y cuatro para los que no lo sean.—Los comunicados se insertan en los números convencionales.—La correspondencia se dirige con su nombre al Administrador EL IRIS DE GALICIA.

NÚM. 29.

## SUSCRICION AL MONUMENTO DE QUINTANA.

Lista de los Señores que se han suscrito en el despacho del Señor Otero y Miranda.

(Continuacion.)

Rs. vn.

Sr. D. Manuel Camacho. . . . .	19
Sr. D. José Arias Uribe. . . . .	160
Un apasionado del Ilustre Quintana. . . . .	100

(Se continuará.)

## PARTE OFICIAL.

La Gaceta del 2 contiene:

La ley autorizando al Gobierno para conceder la prolongacion del ferro-carril de Barcelona á Girona y de Barcelona á Arenys de Mar.

Un Real decreto decidiendo la competencia suscitada entre el gobernador de Logroño y el juez de primera instancia de Alfaro, á favor de la Administracion.

—La del 3 no contiene ninguna disposicion oficial.

—La del 4 publica:

Una Real orden del ministerio de Fomento autorizando á D. Federico Garcés para verificar los estudios de una via férrea que partiendo de Reus á Montblanch termine en Valls.

—La del 5 contiene:

Un Real decreto nombrando gobernador de Caceres á D. Sebastian Garcia Pego, que lo era de la de Cáceres.

Otro idem nombrando para el gobierno de la provincia de Cáceres á D. Bernabé Lopez Bago, cesante de la de Huelva.

Por extracto.—R. PUENTE.

## EL PRINCIPE DE ORANGE EN LA CORUÑA.

Hace algun tiempo se sabia en esta capital la próxima llegada de S. A. R. el Príncipe de Orange, que, segun las instrucciones recibidas del gobierno español, se hallaba viajando á bordo de un buque de su nacion que debia tocar en nuestro puerto.

Desde el momento que se recibió esta noticia, las autoridades tomaron las oportunas determinaciones

## FOLLETIN.

### VAGUEDADES.

**Insomnio.—Atrocidades.—Hernani.—La juventud de ayer.—La juventud de hoy.—Los periódicos.—El vihar.—El teatro.—Los elegantes.—Los Zoilos.—La Señora Babacci.—El calor.**

Son las tres de la madrugada y todavia no pude conciliar el sueño.

Es que he dormido una siesta atroz, ¡Qué elegante es decir atroz! ¡Hoy todo es atroz! Y sino, oíd un momento:

—¡Jesus, qué calor tan atroz! ¡Qué atrocidad de gente! ¡El tiempo está atrozmente frio!

¡Pero nada hay en este momento tan atroz como mi imaginacion! No siento bullir en ella ni siquiera una idea.

Estar despierto y á oscuras es verdaderamente atroz. Hace mas de media hora que la luna desapareció de mi ventana.

¿Qué haré? Luz lo primero. ¿Y ahora? ¿Escribiré algunas cuartillas de *Los Maldonados*? Verdaderamente es vergonzosa la irregularidad con que publico esta leyenda; pero mi cabeza no está ahora para continuarla: ni siquiera recuerdo como dejé la accion en el último folletin.

Si yo fuera músico escribiría una revista de teatros: casualmete hay tela para un crítico: pero soy profano

para que todo estuviese prevenido en caso que Su Alteza hiciese entrada pública en esta ciudad.

Por fin, despues de algunos dias que trascurrieron esperándose de un momento á otro la llegada del agosto viagero, el jueves por la mañana hizo señal el vigia de San Pedro de haberse avistado un buque de vapor con pabellon holandés que se dirigia á nuestro puerto.

En efecto; á las once y media de la mañana recababa en nuestra bahia la corbeta de vapor *Groningen*, su comandante el capitán de fragata Mtr. Wollerbuk.

Apenas hubo fondeado, saludó á la plaza con los veintun cañonazos de ordenanza, que fueron contestados inmediatamente por la bateria de salvas de la puerta de la Torre, saludando ademas con igual número de disparos al augusto Príncipe.

Al punto partió del muelle una falúa conduciendo al brigadier del estado mayor Sr. Rotalde, que tuvo el honor de ser recibido por S. A., quien le manifestó desembarcaba á las seis de la tarde.

Tan pronto como dicho gefe volvió á tierra, dió las órdenes oportunas para la recepcion oficial

Al poco tiempo salian de sus cuarteles la fuerza de los regimientos de artilleria, infanteria de Cantabria y Saboya y escuadron de cazadores de Galicia, cuyas tropas vestidas de gala formaron en la Marina mientras se determinaba la carrera que debian seguir.

A las dos de la tarde pasaron en una falúa á ofrecer sus respetos al régio vástago el señor gobernador civil de la provincia, su secretario, el juez de primera instancia de este partido y varios gefes de la Hacienda pública.

En otra embarcacion salió, en representacion del señor Vasallo, ausente en Santiago, el escelentísimo señor don Ignacio Planas, segundo cabo de esta capitania general, acompañado de algunos señores gefes y oficiales del ejército.

Al subir á bordo S. E., las bandas de música situadas en la Marina tocaron la marcha real, entreteniendo despues con escojidas danzas á los infinitos curiosos que allí se agolpaban atraidos por la novedad.

Poco tiempo tardaron en volver nuestras autoridades. El señor Planas fué saludado al salir con quince cañonazos, durante los cuales los marineros de la falúa, vestidos con gusto y uniformidad, permanecieron con los remos levantados perpendicularmente á corta distancia del *Groningen*.

El agosto Príncipe rehusaba el recibimiento ofi-

cial, y habia convidado á las autoridades principales á comer á bordo, con cuyo objeto volvieron á marchar pocos instantes despues.

Las tropas se retiraron á sus cuarteles y el inmenso gentío que esperaba presenciar aquella tarde un espectáculo animado, empezó á diseminarse no sin sentimiento de ver que sus esperanzas quedaban sin realizar.

A las cinco de la tarde volvió á concurrir la gente al muelle de la aduana á presenciar, ya que no la entrada pública del jóven Príncipe, al menos su desembarque como particular; pero tampoco esta vez consiguió sus deseos. S. A. fué á desembarcar á la puerta de San Miguel. Vestia de negro sin llevar insignia alguna en el frac. Desde allí se dirigió al jardin de San Carlos á visitar el sepulcro donde yacen las cenizas del general inglés Sir John Moore, muerto el año de 1809 en la batalla que se dió en el próximo lugar de Elviña, peleando como aliado de España contra el ejército francés. El Príncipe hizo varias preguntas sobre dicho sepulcro, venerado frecuentemente por todos los estrangeros.

Aquella noche concurrió al teatro de la plazuela de San Jorge donde se representaba el *Hernani*. Formó la guardia de honor una compania de granaderos del regimiento de Saboya. El pavimento del vestíbulo, de los corredores y de las escaleras que conducen al palco presidencial se habian alfombrado para recibir á S. A., que entró por entre dos filas de cadetes de infanteria. Al aparecer en el palco la orquesta del teatro tocó la marcha real, empezando poco despues la funcion. A la derecha del Príncipe se hallaba su secretario Mr. E. A. O. de Casembroot, y á su izquierda el señor alcalde presidente del ayuntamiento constitucional.

Concluido que fué el segundo acto de la ópera, nuestras primeras autoridades obsequiaron á Su Alteza con un refresco, al cual asistió, como igualmente varias personas notables que se hallaban en el teatro. Despues se retiró á bordo del vapor.

El viernes por la mañana recibió á las autoridades, corporaciones y representantes de las potencias estrangeras, en casa del Sr. D. Eduardo Santos, cónsul de Holanda en esta capital. Por la tarde visitó la colegiata de Santa Maria, donde fué recibido por el Cabildo: despues marchó á ver la célebre torre de Hércules, donde ya le esperaba el ingeniero de la provincia Sr. Bellon: en este corto viaje fué acompañado solamente de su secretario, del alcalde y del cónsul interino de su nacion. Aquella noche estuvo en el café del Leon de Oro.

en comentar la política y en ceñir bien justo el guante.

Resultado: que los jóvenes artistas y literatos de ayer, en vez de acudir á la biblioteca de un Liceo y estudiar los autores clásicos para beber en ellos la inspiracion y recibir despues gloriosos aplausos de un público inteligente, corren á los cafés á estudiar sobre una mesa de villar el efecto de la suela ó la elasticidad de las barandas para hacer una jugada que arranque un bien del inmóvil círculo de espectadores.

Entonces ¿qué redondilla preferirán á la bola con que hicieron carambola, pérdida, palos y villa?

O se lanzan á un gabinete de lectura, y con la expresion del desden en los labios recorren, aparentando una ridicula gravedad, las columnas de un periódico político, acaso de los mas autorizados.

Digno es de estudiar el gesto y los comentarios fatales con que leen editoriales! (que no entienden, por supuesto.)

Los menos graves se dedican al teatro.

¡Oh! Para estos el teatro es la conquista mas preciosa de la civilizacion: pero con la precisa circunstancia de que siempre se han de cantar óperas.

Detestan los dramas aunque sean de Rubí ó Garcia Gutierrez.

Hallan inspidas las comedias de costumbres, aunque las szone Breton con sus cómicas sales.

Y si algun inteligente director de escena reparte alguna vez *El sí de las niñas* ú otra produccion cualquiera del inmortal Moratin, truenan y se pronuncian contra tales

El general Planas había brindado al augusto Príncipe con un almuerzo en su palacio para el siguiente día. S. A. se dignó aceptar este ofrecimiento, y volvió a tierra á las once de la mañana del sábado: al pasar la falúa que lo conducía bajo las baterías del castillo de San Anton, fué saludado por la artillería de este fuerte, á cuyos disparos siguieron los de los cañones del *Groningen*.

El Príncipe vestía uniforme de marina, y llevaba una sola placa de distincion bordada en la casaca.

La fuerza de artillería, Saboya, Cantabria y caballería, se había formado en la plaza de la Constitución, donde está situado el palacio del excelentísimo señor capitán general del distrito. Al asomar Su Alteza por la calle del Príncipe, las bandas militares tocaron la marcha real holandesa: á la puerta de palacio salió á recibirlo el general segundo cabo y entraron juntos en él seguidos de un ayudante de S. A., oficialidad del *Groningen* y varios gefes de nuestro ejército. Pocos momentos despues apareció el Príncipe en uno de los balcones de aquel edificio á presenciar el desfile que ante él verificaron las tropas. Entre las personas que acompañaban á S. A. hemos visto al Excmo. Sr. D. Saturnino Calderon Collantes, que ostentaba la gran cruz con que está condecorado.

En seguida tuvo lugar el almuerzo, compuesto de veintiseis cubiertos, al que asistieron los señores regente de la audiencia territorial, gobernador civil, general Arbournoth, el señor Calderon Collantes y los primeros gefes de los cuerpos militares, oficinas y corporaciones de todas clases: mientras tanto, la música de Saboya tocó varios aires nacionales en el patio del tribunal superior de justicia.

Concluido el almuerzo pasó S. A. á visitar el cuartel y la maestranza del cuarto departamento de artillería, donde se le regaló un magnífico modelo de una pieza de montaña con sus correspondientes bastes: examinó con detencion las armas antiguas que se conservan en aquella armería. Despues se dirigió al castillo de San Anton, siendo nuevamente saludado con una salva al entrar en aquel fuerte, á cuyos disparos respondió tambien el *Groningen*. Recorrió los principales departamentos del castillo: durante su estancia en él, vimos al capellan revestido con trage de ceremonia.

A las tres de la tarde vino S. A. á desembarcar al muelle de la aduana.

Acto continuo pasó á visitar al señor gobernador civil, volviéndose luego al vapor.

A las seis de la tarde marcharon para comer á bordo en compañía de S. A. los señores Planas, Rotalde, Michelena, Arbournoth, Calderon Collantes, alcalde constitucional y cónsul interino de Holanda, quienes regresaron á las nueve de la noche.

El Príncipe de Orange es el heredero de la corona de los Países Bajos. Se llama Guillermo Nicolás Alejandro Federico Carlos Enrique, y nació el día 4 de Setiembre de 1840.

El *Groningen* es una hermosa corbeta de vapor con propulsor de hélice, que se acaba de construir en los arsenales de Rotterdam para el servicio de Su Alteza: está dotada con 150 plazas y monta 12 cañones de grueso calibre: tiene la fuerza de 150 caballos y su interior es de esquisito gusto y sencillez.

antiguallas que no tienen la filosofía de un la agudísimo ó de un andante con dos bemotes y tres sostenidos.

Los que así quieren vivir siempre saben consentir las pifias de los cantantes en gracia de las que antes dan ellos al aplaudir.

Otros, de carácter mas frívolo, se dedican á los paseos y á las tertulias. Su único objeto es merecer el favor de las hermosas, y lo primero que cuidan es su trage.

Las botas de charol, el sombrero resplandeciente y los guantes color marron, son de primera necesidad para sus amantes conquististas.

¡Cómo si el exterior del cuerpo fuese un retrato del interior!

¡Cómo si algun día no hubiesen de descubrirse sus defectos!

¡Abriarán la ilusión de que en el trance postrero se planchan como un sombrero las manchas del corazón!

Hay ademas en nuestra sociedad otros tipos menos interesantes que los que acabo de bosquejar; pero no me detengo á retratarlos porque no merecen que mi pincel, aunque sea una brocha gorda, se detenga á trazar siquiera la *silhouette* de sus caricaturas.

Llevo escritas ya nueve cuartillas y todo lo dicho puede reducirse á cuatro renglones.

Así son muchas cosas. Casi todas debían reducirse á la vigésima parte, por ejemplo:

El miriñaque de las señoras mayores de cuarenta años, Los presuposos de una nacion tísica.

El alzacuello de los que no son eclesiásticos.

Arribó á nuestro puerto procedente de Ulisinguen en seis dias de navegacion.

Hoy á las nueve habrá zarpado para el Ferrol, donde sabemos se hicieron grandes preparativos para recibir al ilustre viajero que conduce: de aquel puerto pasará á los de Vigo, Oporto y Lisboa. Dicese que acaso desde este último punto regresará S. A. á nuestra capital para continuar despues sus viages.

Otro dia daremos mas pormenores sobre la estancia del Príncipe de Orange en la Coruña, lo que no hacemos hoy por la premura del tiempo.

Sabemos que va altamente satisfecho del recibimiento que aquí se le hizo.

El pueblo de la Coruña ha disfrutado tres dias de animacion durante la permanencia en él de este Príncipe, con cuya visita son ya catorce las personas reales que se hallaron en nuestra capital desde Don Alonso XI en 1545.

RICARDO PUENTE Y BRAÑAS.

Hé aquí la lista de los objetos presentados en la esposicion provincial que acaba de celebrarse en nuestra ciudad.

#### GANADO CABALLAR.

D. Francisco Sanchez, cura de Enllegondo, un potro lechal, hijo de un caballo del Estado, español.

D. Juan Otero, de Alvedro, una potra de un año.  
D. Benito Maria Quiroga, de Orto, una yegua con mulera lechal.

D. Francisco Pardo, de Dorneda, dos yeguas hijas de caballos del Estado.

Ramon Lopez, de Nos, una potra hija del caballo extranjero Espitre.

D. Felipe Orioste, de Oleiros, una potra.  
D. Manuel Domenech, de Lage, un potro hijo del caballo del Estado.

D. Antonio Illañes, una potra, del caballo Hércules.

Angel Sesto, un potro de dos años.

D. Manuel Pardo, de Dorneda, dos potras hijas de caballos del Estado.

Antonio Corral, de Lesa, una yegua con una cria del caballo del Estado Tenacero.

José Lopez, de Vilaboa, un potro de dos años.

Manuel Corral, de Lesa, una yegua con una cria.

Francisco Freire, de Naron, un caballo de cinco años.

Agustin Perez, de Feás, una yegua y una potra.  
Pedro Seoane, una potra.

Cayetano Prado, de Sada, un potro de un año, del país.

#### GANADO VACUNO.

D. Manuel Vereá y Saco, un toro manso.

D. Francisco Algorri, de Iñas, una pareja de bueyes de labor.

D. Augusto José Vila, dos terneras.

D. José Jaspe, de Iñas, una pareja de bueyes de labranza.

D. Augusto José Vila, una pareja de bueyes cebados.

El mismo, una pareja de bueyes de labor.

El precio de la entrada al teatro.

La coquetería de las jamonas.

La tontería de las pollitas.

La petulancia de muchos.

Y otra porcion de cosas que no quiero recordar ahora porque empiezo á tener sueño, y á poco que medite me quedaré dormido. No habreis olvidado que estoy eu cama.

Peró volviendo á los jóvenes del dia: ¿Cómo podria reducirse á cuatro renglones todo lo dicho?

La forma es bien sencilla.  
La juventud de ayer se ilustraba en las cátedras y en los liceos.

La juventud de hoy se educa en los cafés y en las calles. (Hablo de la juventud con bigotes.)

Lo mas extraño es que la estudiosa juventud de ayer alentaba y aplaudia al que despuntaba; pero la juventud de hoy lo mira con indiferencia ó hace de sus producciones el blanco de su critica, que aun siendo generalmente desautorizada suele detener el vuelo de alguna imitacion tímida.

Y esto siempre es un mal.

Y no lo digo por mí, pues siempre hallé en el público una benevolencia sin fondo hácia mis escritos. Lo digo por tantos otros compañeros mártires de la prensa.

Buen consejo es necesario: pero es muy triste pardiéz que lo dicte quien tal vez no conoce el silabario.

¡Pobres jóvenes! Las sátiras de estos últimos no deben contener nunca vuestro genio. Dejadlas pasar por entre los gavilanes de vuestra pluma, mientras una voz autorizada no os dé el alto!

Quizá al leer este folletín sospechen algunos que les

D. Antonio Louzao, de Obre, una novilla de un año.

José Fernandez, de Nos, una vaca con ternero al pié.

D. Juan Otero, de Alvedro, una pareja de bueyes de labor.

D. Vicente Campana, de San Vicente de Vigo, una vaca sin cria pero que está dando leche.

Antonio Garcia, de Montrobe, dos parejas de bueyes.

José Agra, una vaca sin dar leche y sin cria.

D. Juan Corota, una ternera.

Domingo Pan, un par de bueyes.

Domingo Vazquez, un par de bueyes.

Juan Pita, una pareja de bueyes.

Juan Pan, una pareja de bueyes.

Juana Vazquez, una vaca de leche.

Señora de Mina, una vaca con ternera.

Juan de Agra, una pareja de bueyes.

Pedro Bieites, una pareja de bueyes.

José Martinez, una pareja de bueyes.

Manuel Pan, de Montrobe, un jubenco.

Antonio Pita, de Lians, dos bueyes.

Benito Fuentes, de Sésamo, una pareja de bueyes.

Manuel Suarez, de San Jorge, una pareja de bueyes.

D. Santiago Loriga, una vaca con cria lechal.

#### GANADO DE CERDA.

D. Juan N. Jaípe, de Lians, un cerdo cebado de dos años.

#### CULTIVO.

D. Ramon Gil, de Cambre, medio ferrado de trigo.

El mismo, medio ferrado de maiz.

D. Juan Saavedra, de Mellid, media de centeno.

D. Alberto Valdomir, de Rutis, un cuarto ferrado de trigo, un cuarto idem de maiz, un cuarto idem de cebada y una cuarta idem de habichuela.

D. Baltasar Salgado, de Carballo, trigo y maiz.

D. Manuel Chico, de Oza, tomates frescos.

D. Santiago Loriga, de Sigrás, un manojo de trigo en rama.

D. Antonio Parada, vecino de Santa Lucía, una riestra de cebollas de este año.

#### PREMIOS.

##### GANADO VACUNO.

##### Vacas.

Manuel Vazquez, de Brives: premio de 300 rs.

D. Santiago Loriga, de Sigrás: idem de 200.

##### Bueyes.

D. Augusto J. de Vila: premio de 600 rs.

Benito Fuentes, de Alvedro: idem de 300.

D. Augusto J. de Vila: idem de 500.

##### Novillos.

Manuel Suarez, de San Jorge: premio de 100 rs.

##### Novilla.

Juan Corota, de Oleiros: premio de 100 rs.

prohibimos jugar el villar, leer periódicos, hacer el oso y vestir á la *derniere*.

Nada de eso, ¿Qué seria entonces de los cafés, de la prensa, de las hermosas y de los sastres?

Lo que deseamos es que esas frivolidades no os entretengan hasta el punto de haceros olvidar lo que fué nuestra juventud en época no muy lejana. Tratad de imitarla y quedaremos satisfechos.

Aquí concluye esta fúlpica.

¿Sabeis quién tiene la culpa de que os haya habido así?

A qué no lo adivináis?

Pues es la Babacci. Voy á esplicarme:

Ya os dije que ayer se representó *Hernani* en nuestro teatro principal. La Babacci cantó bien, con conciencia, como sabe cantar cuando quiere. Lástima que no sea así todas las noches.

Ella me hizo recordar el *Hernani* del Liceo: el Liceo, la juventud de ayer; y la juventud de ayer, la juventud de hoy.

En este momento está saliendo el sol, y sus primeros rayos vienen á templar mi frente.

Qué dia tan sofocante se prepara!

El verano es insufrible. Hasta por la noche hace calor.

Por eso el nuevo baritono Sr. Corti no se embozó ayer en el segundo acto, ni se cubrió con el manto real al concluirse el tercero!

Por eso el Sr. Florenza no pudo aguantar el dominio hasta el final de la ópera!

Y por eso yo dejo la pluma y me levanto para tomar un baño.

RICARDO PUENTE Y BRAÑAS.

Coruña 7 de Agosto de 1857.

## Toro.

D. Manuel Vereá y Saco, de Ordenes: premio de 300 rs.

## GANADO MULAR.

Muleta lechal.

D. Benito Maria Quiroga, de Orto: premio de 100 rs.

Muleta lechal.

Manuel Corral, de Santa Maria de Lesa: premio de 100 rs.

## GANADO CABALLAR.

Manuel Corral, de Santa Maria de Lesa: por una yegua, premio de 300 rs.

D. Manuel Pardo, de Dorneda: por otra, idem de 200.

D. Francisco Pardo, de idem: por otra, idem de 200.

D. Manuel Pardo, de idem: por otra, idem de 200.

Pedro Seoane, de San Pedro de Oza: por una potra, idem de 200.

José Lopez, de Vilaboa: por un potro, idem de 200.

José Garcia, de San Pedro de Nos: por una potra, idem de 200.

Juan Otero, de Orro: por otra, idem de 100.

Cayetano Prado, de Sada: por un potro, idem de 100.

## GANADO DE CERDA.

D. Juan N. Jaspe: por un cerdo, 200 rs.

## AVES.

Doña Teresa Osorio, de Traba: por un gallo y una gallina, 50 rs.

## CULTIVO.

Ramon Gil, de Cambre: por una coleccion de cereales, 50 rs.

Alberto Baldomir, de Rutis: por idem, 50.

D. Manuel Vazquez, de Brives: por maiz, 60.

Juan Blanco, de San Jorge: por patatas, 25.

Antonio Parada, de idem: por cebollas, 50.

Antonio Souto, de Santa Margarita: por un calabazo, 25.

## INDUSTRIA AGRÍCOLA.

D. Manuel Vazquez, de Brives: por grasa, sebo y manteca, premio de 40 rs.

## MENCIONES HONORÍFICAS.

A D. Rodrigo Barreiro, vecino de San Cristóbal de Lema, por cereales.

A D. Manuel Domenech, de Corcubion, por un potro.

A D. Francisco Pardo, de Dorneda, por una yegua.

A D. Agustin Pérez, de Aranga, por dos yeguas.

El 26 de Julio en el pueblo de Sejalvo, provincia de Orense, á las once de la noche, estaban robando la iglesia. El pueblo se apercibió de ello, rodeó el edificio, y cogió á un ladron que estaba dentro de la sacristia, en la que habia entrado arrancando un tablon del techo; mas no habiendo querido entregarse á la voz de «alto», murió en el acto atravesado por una bala, que entrándole por un costado le partió el corazon. Reconocido el cadáver, se le hallaron en monedas portuguesas dos soberanos en oro, dos pintos, dos cruzados novos, dos teston, unas cuantas monedas de cobre y una navaja grande. Del primero y solo cajon que habia fracturado tenia extraidos dos cálices, dos patenas y dos eucharillas de plata, y unos mantos de una Virgen, de bastante valor. Cuando fué sorprendido estaba fracturando el segundo cajon, en el que estaban las llaves de los demas. Se supone era portugués, porque la víspera estuvo en un comercio de esta, ajustó un cobertor, y quiso pagarlo con moneda portuguesa, la que el comerciante no quiso aceptar por no convenirse en el quebranto, y hablaba portugués. Por el tribunal competente se está formando la sumaria.

Con motivo de no haberse presentado licitador alguno á la tercera subasta celebrada el dia 27 de Julio último en la direccion general de rentas estancadas para contratar el servicio de conducciones terrestres de sal en la Peninsula e islas Baleares, se ha resuelto por Real orden que se saque por cuarta vez á pública subasta el espresado servicio el dia 12 del presente mes bajo las mismas condiciones y con iguales formalidades que anteriormente, escepto en cuanto al tipo de precio, que será de 14 reales 50 céntimos quintal, en vez del de 13 rs. que ha servido de base á la última licitacion, y que el contrato empezará á tener efecto en la fecha que al mejor

postor se le comunique la real aprobacion, y terminará en 31 de Diciembre de 1860, quedando obligado el contratista á hacer las remesas en general á los ocho dias, contados desde el en que se le pase la nota de los alfollies á donde haya de conducirse la sal, bajo la responsabilidad que establece el pliego de condiciones.

La gran cosecha de maiz que tenia esperanzados á nuestros labradores, está á punto de desaparecer como la del vino. Una terrible plaga empieza á destruir hácia Santiago los campos de aquel fruto, principal riqueza del pais. Segun nos han informado, se presentaron tres clases de gusanos que destruyen la planta, uno por el tallo, otro por la espiga y otro por el penacho. El amigo que nos comunicó esta triste noticia ha examinado un pie de maiz y halló que el gusano que roe la espiga lo hace interiormente, por lo que solo se vé un agujero en la cara exterior; el del tallo se alimenta de la médula, y luego que la concluye troncha aquel por cerca de la espiga; al desprenderse de su madriguera lo hace dejando una especie de baba. El tamaño de los gusanos es grande, tienen patas, y su color blanquizco.

Llamamos la atencion de las personas inteligentes y de las autoridades, para que con la mayor actividad traten de examinar y combatir esta terrible plaga que nos amenaza con una espantosa miseria.

Dícese que está próximo á cerrarse el hospital real y general de Santiago por escasez de fondos, á causa del menoscabo fatal de sus rentas, asi por la desamortizacion, como por no querer contribuir con su correspondiente contingente las cuatro provincias de Galicia al sostenimiento de este antiguo monumento nacional fundado por los Reyes Católicos.

Parece increíble que se hallen en semejante abandono los establecimientos de beneficencia.

El dia 29 del actual tendrá lugar ante el Gobernador civil de la provincia de Lugo la subasta para la conduccion tres veces por semana del correo desde aquella capital á Fuensagrada, dejando en Castroverde la correspondencia del ayuntamiento y particulares, y en el Cádabo la de Baleira.

Ya se ha autorizado competentemente la reparacion del puente Fazonro en el distrito de Foz, cuyas obras se presupuestaron en 8,304 rs. El dia 15 del corriente es el señalado para celebrar el oportuno remate.

Hace algun tiempo notamos que en la provincia de Lugo es donde las mejoras materiales van tomando cierto fomento, que bien pudiera extenderse á las demas de Galicia.

Se hallan muy adelantados los trabajos del proyecto del ferro-carril de Zamora á Vigo. El jóven y aventajado ingeniero Sr. Gutierrez Calleja y los dignos auxiliares que le acompañan, con un celo que les distingue, proceden en el estudio con suma actividad, segun dice *El Nada* de Benavente.

En el próximo número daremos cabida en las columnas del Iris al programa de los juegos florales que han de tener efecto en Granada el dia 19 de Noviembre.

Con este motivo escitamos desde luego á los poetas gallegos á que concurren con las inspiraciones de su génio á este certámen donde tan en evidencia pueden poner á los que creen que en Galicia no nacen poetas.

Ha vuelto á ver la luz pública *El Miño* de Vigo, que como ya hemos dicho á nuestros lectores, se vió precisado á interrumpir su publicacion á consecuencia de la nueva ley de imprenta.

Felicitemos cordialmente á nuestro colega.

Por la seccion de sueltos,

RICARDO PUENTE Y BRAÑAS.

COMERCIAL

## SECCION COMERCIAL.

Santander 3 de Agosto.

Harinas. La mas cumplida quietud ha reinado en nuestra plaza respecto de este artículo en los

siete dias que acaban de deslizarse, y á no ser por el movimiento á que dan márgen las operaciones anteriores, diríase con fundamento que el tráfico harinero habia desaparecido de nuestra plaza.

No es estraña semejante calma, como hemos dicho antes de ahora. Los puntos de salida estan todos reducidos actualmente al mercado de Cuba, donde los altos precios que aquí tenemos, por buenas probabilidades que se ofrezcan, prometen una insignificante utilidad, comparada con la mucha pérdida que pueden dar; y esta desigualdad en los resultados, se halla muy al alcance de todos: el precio del barril en Cuba no puede llegar sino á cierto límite, pasado el cual entran en ventajosa competencia las harinas americanas. Por esta razon las expediciones se han reducido y la calma ha venido á dominar en el mercado.

Se habló de dos pedidos hechos para embarcar de harinas españolas, (pero de trigos estrangeros) y aun nos indicaron alguna cosa sobre precios que se pretendian mutuamente, mas luego quedó sin efecto esta operacion, ó si se hizo, fué con el carácter de reservada. Tambien nos han hablado de una venta de clase buena, sin marca, al precio de 27 1/2 rs. arroba, pero no podemos asegurarla como indudable, porque no hemos hallado para ello datos positivos.

La entrada de harinas en esta última semana ha sido de bastante importancia, atendida la escasez de la demanda, y ya para el próximo mes de Setiembre se ofrecen las de los trigos españoles, de cuya legitimidad dudan hoy todavía los compradores con algun fundamento.

Segundas. Los panaderos, despues de la inspeccion que acaba de hacerse en sus hornos, procuran desechar en lo posible las harinas malas que hasta hoy han sido preferidas; mas al sustituirlas con otras clases frescas y buenas, encuentran el inconveniente de que ya hemos hablado en otras revistas; y esta es la razon porque se ven obligados á mezclar todavía unas y otras clases, siendo aun reducido por eso el consumo de las españolas de 2.<sup>a</sup>, de que no se hacen sino pequeños pedidos á varios precios, entre 24 1/2 y 24 ó acaso menos, segun las diferentes calidades.

Trigos. Este es el artículo cuyo tráfico se considera ya concluido en nuestro mercado, con la particularidad de que segun opinion general, no formará parte de él en la campaña mercantil inmediata, á menos que las circunstancias varien de una manera impensada. Las partidas que hoy existen en la plaza, de procedencia europea la mayor parte, son ofrecidas diariamente sin encontrar comprador. Otro tanto sucede con los cargos á la vela, que tambien son ofrecidos infructuosamente.

Maiz. La cosecha de la montaña es cada dia mas triste por la prolongada falta de las lluvias. Los precios de las existencias se sostienen muy bien con la salida que proporcionan algunos pedidos de la costa, pues la del consumo del pais se ha limitado muy notablemente.

Azúcares. Pocas novedades podemos dar por hoy á nuestros lectores con respecto á este artículo, pues aunque han ocurrido en el trascurso de la semana algunas transacciones, que en junto ascenderán á unas 400 y pico de cajas, como que han sido con el carácter de reservadas, ignoramos aun sus detalles. El mercado, sin embargo, continúa encalmado, y con apariencias de seguir así en algun tiempo. Los precios actuales del fruto varían de 60 70 á 67 77 rs. segun clases y surtido. Los blancos floretes escasean, y solos se colocarian de 80 á 82 rs. arroba.

Cacaos. Encalmados á causa de la escasez de pedidos en las provincias del interior, manteniéndose muy firmes á pesar de esto los precios de todas las procedencias de indicado fruto. Caracas superior 56 á 57 pfs. quintal; buenos 53 á 54; regulares 51 á 52, y bajos sobre 50 á 50 1/2; Carúpanos 48 á 49; Guayaquil 41; y Criollo 40 á 41.

Nulas han sido las transacciones de caldos en la última semana, por consecuencia de la falta de arribos que viene esperimentándose hace algun tiempo. Hoy estan reducidas á las ventas parciales en almacén, para el inmediato consumo.

Se han ofrecido algunas partidas de jabon, de diferentes fábricas de Málaga, pidiendo por ellas el precio de 44 rs. arroba, al contado; ignoramos se hayan llevado á cabo.

La tendencia de baja que se observa en el aceite ha de influir en el precio de esta pasta, por lo que no estrañaremos que los compradores esperen á mejor ocasion para proveerse de este artículo.

Por la seccion comercial,  
R. SUAREZ.

## CORRESPONDENCIA DE GALICIA.

Vigo 1.º de Agosto.

Hemos tenido el gusto de asistir á los conciertos que en el teatro ha ejecutado en el violín el artista Barale.

Hemos asistido, en verdad, con desconfianza, porque el sinnúmero de farsantes teatrales, que á cada paso se presentan á sorprender la credulidad del público, nos hace ya mirar con prevención cualquier anuncio que vemos. Sin embargo, esta vez salimos del local enteramente satisfechos.

El Sr. Barale, á la parte de equilibrios, juegos que generalmente está uno cansado de ver, supo darle novedad y atractivo, haciendo suertes de su invención de un mérito incontestable y una ejecución difícilísima. El público lo comprendió así y le prodigó aplausos.

El Sr. Barale, como buen hijo de la bella Italia, posee grandes facultades musicales. Las diferentes piezas que ha tocado en el violín fueron lo suficiente para que recibiese el galardón que el público concede al talento: *aplausos*. Gran afinación, un delicadísimo sentimiento, una ejecución sorprendente, todo lo reúne el primer violinista de S. A. R. é I. el gran Duque de Toscana y miembro de la Real academia de Turin.

Si nos ha causado una grata sensación al oírle tocar el violín como un consumado profesor, no menos nos lo ha causado al verle tocar en diferentes posturas y equilibrios, sin perder el compás y la afinación, por lo que volvió á recoger prolongados aplausos.

Este distinguido artista visitará las principales ciudades de Galicia, y tenemos la satisfacción de anunciarlo así, para que el público le dispense la brillante acogida que mereció de las personas inteligentes y entusiastas en esta ciudad.

El baile último en el *Circo recreativo* estuvo lleno de animación y bastante concurrido. Se estrenaron los *lanceros*, que fueron muy bien recibidos. Reinó el mejor gusto, realzado por la mas urbana franqueza, y terminó la recepción á las dos de la noche.

Por la seccion de correspondencia,  
R. SUAREZ.

## VARIETADES.

Hoy, que acaba de visitar nuestra poblacion Su Alteza Real el Príncipe de Orange, creemos oportuno publicar la siguiente relacion de las personas que componen la familia Real de los

### PAISES BAJOS.

Guillermo III, Rey: nació en 19 de Febrero de 1817. Sucedió á su padre en 17 de Marzo de 1849; casado en 18 de Junio de 1839 con

Sofía Federica Matilde, hija del Rey Guillermo I de Wurtemberg, en 17 de Junio de 1818.

### Hijos.

Guillermo Nicolás Alejandro Federico Carlos Enrique, Príncipe Real y de Orange, en 4 de Septiembre de 1840.

Alejandro Guillermo Carlos, en 25 de Agosto de 1851.

### Hermanos.

Guillermo Federico Enrique, en 13 de Junio de 1820.

Guillermina María Sofía Luisa, esposa del Gran Duque heredero Carlos Federico Saxe-Weidmar é Eisenach, en 8 de Abril de 1824.

### Hijos de este matrimonio.

Carlos Augusto, en 31 de Junio de 1841.

María Alejandra, en 30 de Enero de 1849.

María Ana Sofía, en 29 de Marzo de 1851.

### Madre.

Ana Paulowna, hija del difunto Emperador Pablo de Rusia, en 19 de Enero de 1795, viuda del Rey Guillermo II.

### Tios del Rey.

Guillermo Federico Carlos, en 28 de Febrero de 1797; casado en 21 de Mayo de 1825 con

Luisa Augusta Guillermina Amalia, hija del Rey Federico Guillermo III de Prusia, en 1.º de Febrero de 1808.

### Hijos de este matrimonio.

Guillermina Federica Alejandrina Ana Luisa, en 5 de Agosto de 1828; casada en 19 de Junio de 1850 con el Príncipe Real de Suecia y de Noruega.

### Hijos.

Guillermina Federica Ana Isabel María, en 5 de Julio de 1841.

Guillermina Federica Luisa Carlota Mariana, esposa del Príncipe Enrique Alberto de Prusia, en 9 de Mayo de 1820.

R. Puente.

## GACETILLA.

EXÁMENES DE PILOTOS.—En todo el mes de Setiembre tendrán lugar en el departamento de Cartagena los exámenes de pilotos que aspiran á las clases de primeros y segundos, á cuyo fin los interesados deberán presentarse con la debida oportunidad provistos de los correspondientes expedientes instruidos en la forma prevenida por sus respectivas comandancias marítimas, en que se haga constar sus viajes y estudios.

¿SE IMITARÁ EN ESPAÑA?—Se ha celebrado en Leicester (Inglaterra) un meeting femenino para examinar, en general, la cuestion del derecho de las mugeres. El local estaba llenísimo del bello sexo de la clase obrera. Se dice que algunas otras de elevada alcurnia han cubierto los gastos de la reunion. Ocupaba el sillón presidencial Mad. Woodford, y solo hablaron dos oradoras, las señoras Wats y Wiagfield. Esta última, apoyándose en la Sagrada Escritura, trató de demostrar que escepto en la fuerza física, que es exclusiva del hombre, la muger no le cede en nada. Pero, segun ella, las leyes y las costumbres sociales no dan á la muger la libertad que debe y puede tener. Propuso una invitacion á todas las inglesas, que fué aprobada por unanimidad.

Luz.—Por el ingeniero de esta provincia se ha formado el proyecto de una luz de puerto para el de esta ciudad, la cual se colocará en la techumbre de una caseta de hierro que se alzará en la esplanada del castillo de San Anton, que mira á fuera. Esta caseta, á la par que servirá para la colocacion del aparato, será la habitacion del encargado de guardarlo y cuidar de la luz: ha habido que preferir el hierro como material, porque tratándose de la parte descubierta de un castillo, era preciso fuese susceptible de desaparecer la construccion en un momento dado.

Con esta luz queda magníficamente iluminado nuestro puerto, pues en el golfo en cuyo fondo se halla, lucen los faroles del Prior, Prioriño, Sisargas y Torre de Hércules, y la luz de San Anton vendrá ahora á determinar con precision la entrada.

A ULTRAMAR. El capitán general de Filipinas ha solicitado el envio de un segundo comandante y catorce subtenientes de infanteria para cubrir las vacantes que puedan ocurrir en el ejército de dichas islas. Con este motivo se ha mandado á los capitanes generales que esporen la voluntad de los primeros comandantes del arma que deseen pasar á aquellas posesiones de segundos de ultramar, y de los subtenientes que les convenga verificarlo en su clase, y á falta de estos los sargentos primeros que reúnan las condiciones que están prevenidas.

NOS ALEGAMOS.—Ha sido ascendido á Mavor el ayudante del presidio de Badajoz, D. Benito Vicetto.

AL CÉSAR LO QUE ES DEL CÉSAR.—A consecuencia de la gacetilla que insertamos en el número 27 del Iris sobre la suspension del *Diario de la Coruña*, se ha acercado á nosotros su director á manifestarnos, hiciésemos público como lo hacemos con sumo gusto, que no era él solo el que redactaba dicho periódico, pues le ayudaron en sus tareas varios colaboradores que han tomado una parte muy activa en su confeccion. Dignense, pues, estos señores admitir el mismo ofrecimiento que entonces hicimos á su director.

VIOLINISTA CÉLEBRE.—Como pueden ver nuestros lectores en la seccion de correspondencia, muy pronto debe llegar á esta capital el Sr. Barale, primer violinista de S. A. I. el Gran Duque de Toscana y miembro de la Real Academia de Turin.

EL SEÑOR RICAUD.—Tambien se espera en nuestra poblacion este acreditado retratista fotógrafo. Creemos que no pudo escoger peor época para su venida, pues nuestro público está completamente explotado respecto á retratos de todas clases.

EL CONDE DE LUXEMBOURG.—Ya empieza á despejarse esta incógnita para cuya resolucion se han hecho tantos y tan diferentes cálculos. Como son gravísimos los rumores que corren acerca de las noticias recibidas de Madrid sobre este extranjero, suponiéndole de antecedentes altamente criminales y en extremo curiosos, nos abstenemos por hoy de asegurar nada sobre el particular, esperando tener noticias positivas para revelarlas con acierto á nuestros lectores. Hace dias que el procedimien-

to que se signe contra este singular individuo, pasó á continuarse instruyendo por el tribunal de Guerra.—Parece que ayer iba á ser trasladado á la cárcel, pues hasta ahora permaneció en una de las casas matas del castillo de San Anton.

TEATRO.—Esta noche se cantará el *Atila*, ópera en tres actos y un prólogo, poesia de Timístocles Solera, música del célebre maestro Verdi.

R. Puente.

## MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Entrada de buques en este puerto.

Agosto 4. Trincadura guarda costas Jacoba, comandante el alférez de navio D. Eduardo Gonzalez del Valle, de su crucero.

Bergantin sueco Diana, cap. Mr. Sundberg, de Cádiz con vino para Hamburgo.

Idem 6. Vapor Hamburgo, cap. D. Ramon Lagier, de Santander con carga general para esta.

Idem Ebro, cap. D. Juan Molins, de Liverpool con id. para id.

Quechemarin Ligera, cap. D. José Insua, del Ferrol con vino para id.

Idem San José, cap. D. Jacobo Reloba, de Gijon con carbon para id.

Místico Santiago, cap. D. Pedro Bertran, de Vigo con aceite para id.

Vapor Berenguer, cap. D. Francisco Mercadal, de Santander con carga general para id.

Idem de guerra holandés Groningen, su comandante el cap. de fragata Mtr. Wollerbuk, procedente de Ulisinguin.

Idem 7. Bergantin goleta francés Bon Frere, capitán Mr. Ricordel, de Almeria con plomo para el Havre.

### Buques despachados.

Agosto 4. Bergantin sueco Diana, cap. Monsieur Sundberg, con vino para Hamburgo.

Idem español Anita, cap. D. Vicente Aguirre, con arroz para Santander.

Idem 6. Quechemarin Carmen, c. D. José Coucillas, en lastre para Castropol.

Vapor Ebro, cap. D. Juan Molins, con carga general para Vigo.

Idem Hamburgo, cap. D. Ramon Lagier, con idem para Barcelona.

Idem 7. Vapor Berenguer, cap. D. Francisco Mercadal, con carga general para Barcelona.

Quechemarin San Antonio y Animas, cap. Don Francisco Ponte, en lastre para Corme.

## ANUNCIOS.

SE VENDEN DOS COCHES DE RECREO, casi nuevos, construidos con toda elegancia, solidez y comodidad: se dará razon del precio en el canton de Lacy, número 30.

EN EL OBRADOR DE GRABADOS DE D. JUSTO LUARD se hallan de venta estereoscopos con doce vistas, á precios muy arreglados. Tambien hay cajas tipográficas para uso de los sellos de tinta.

### PARA LA HABANA.

Saldrá á fines de Agosto la acreditada corbeta PERLA, su capitán D. Juan Lopez.

Admite solamente pasajeros, á los que se ofrece la comodidad de sus espaciosas cámaras, y el buen trato de costumbre.

La despacha su armador D. E. da Guarda, calle de Acevedo, número 38.

### PARA CARRIL, VIGO, CÁDIZ Y MAS PUERTOS DEL MEDITERRÁNEO HASTA MARSELLA.

Saldrá del 12 al 13 del actual el vapor español EUROPA, capitán Cruz.

Admite carga y pasajeros. Lo despacha su consignatario D. E. da Guarda, calle de Acevedo número 38.

### PARA SANTANDER Y HAMBURGO.

Saldrá de este puerto del 12 al 14 de Agosto el vapor BARCELONA.

Admite carga y pasajeros. Lo despacha su consignatario D. Luis P. y Marcell, calle de San Nicolás, número 40.

Director y Editor responsable,  
RICARDO PUENTE Y BRAÑAS.